

Les multiples vies du palais de l'Industrie de Laval



De 1902 à 1976, le palais de l'Industrie trônait place de Hercé à Laval.

Club cartophile de Laval et de la Mayenne

Les mémoires de Laval savent qui se dressait à la place de la salle polyvalente, entre 1902 et 1976. Le palais de l'Industrie, construit pour l'Exposition universelle 1900 de Paris, a vécu plusieurs vies.

L'histoire

« Je suis arrivé en 1902 place de Hercé, à Laval, et je me dressais là, où, aujourd'hui siège la salle polyvalente. Je suis, je suis... Feu le palais de l'Industrie. » Un monument venu de Paris pour finir ses jours au bord de la Mayenne, en y vivant plusieurs vies et en les terminant sous les caméras de télévision.

Le bâtiment a vu le jour pour l'Exposition universelle 1900 à Paris. Pour l'occasion, l'architecte Pierre Esquié et les ingénieurs Barbot et Thomas construisirent un Palais de la décoration et du mobilier.

Venu en kit de Paris

« À l'issue de la manifestation, l'entreprise de démolition Courtial et Compagnie acquiert une partie des palais et les propose en kit aux municipalités de province », explique Pop, la plateforme ouverte du patrimoine du ministère de la Culture, comme le notait *Ouest-France* dans un article paru le 8 janvier 2021.

Alors qu'à Paris, en cette fin d'Exposition universelle, des ouvriers démontent les bâtiments, à Laval la municipalité cherche à remplacer ses galeries vieillissantes de l'industrie. Le devis de rénovation étant trop salé, la Ville achète une partie du palais de Pierre Esquié.

Le hall central, les galeries latérales et deux pavillons adjacents sont achetés et déménagés des bords de la Seine vers ceux de la Mayenne. Le Palais de l'industrie est inauguré à Laval pour l'exposition agricole de 1902.

Une prison entre 1940 et 1945

Jusqu'à la Seconde Guerre mondiale, le Palais mène une vie princière. Il accueille des foires, des bals ou des meetings politiques. Il présente les premiers avions ou sert de site d'examen pour le bac.

« À la déclaration de la guerre, il est réquisitionné par les autorités militaires et devient un dépôt de l'armée. On y incarcère des prisonniers français en 1940. »

De 1940 à 1944, il sert de dépôts et de garages. Et, à la Libération, **« des prisonniers allemands y furent gardés »**, se souvenait Jacques Perrin, élu municipal de 1959 à 1971, dans un article de *Ouest-France* du 14 janvier 2021. La guerre passée, il reprend ses vieilles habitudes.

Mais son train de vie commence à peser sur les finances de la Ville. Et la création du parc exposition de Saint-Berthevin, en 1972, le rend obsolète. Trois ans plus tard, le conseil municipal vote sa démolition.

Une renaissance virtuelle

En 1976, sous les yeux des caméras de la télévision, il est rasé. 74 ans d'histoire abattus en quinze jours. La nature ayant horreur du vide, il est remplacé dans la foulée par la salle polyvalente. Qui dans son style

architectural typique des années 1970 est censé symboliser l'envol d'un oiseau.

Les nostalgiques pourront revivre la grande époque du palais de l'Industrie grâce à la vidéo créée par Laval patrimoine qui retrace l'histoire du bâtiment. « **Ce qui comptait dans ces années-là, c'était le développement économique de la ville,** analysait, en 2015, Stéphane Hiland, actuel directeur de Laval patrimoine. **On aurait ça aujourd'hui, on le bichonnerait. »**

François LORIN.